Mayo 2025 Año 1 - N° 2



# ACTUALIDAD



BOLETÍN DEL ACONTECER UNIVERSITARIO DESDE LA SECRETARÍA DE LUZ



El 21 de mayo de 2025 se inauguraron oficialmente los espacios destinados a la custodia de los archivos universitarios, bajo la responsabilidad del Centro de Documentación, Información y Archivo de LUZ (CEDIA).

El ingreso del hampa, en varias oportunidades, al viejo recinto universitario, en el que permanecieron por unos 49 años, llevó a la Secretaría de LUZ a idear un operativo minucioso y coordinado para concretar con éxito el traslado de todos los expedientes

# Protegidos y a salvo 450 mil expedientes de la comunidad universitaria

Los constantes ingresos de la delincuencia a la sede del rectorado viejo, especialmente durante los meses en que el recinto permaneció cerrado por la pandemia, causó grandes daños al patrimonio de la institución. Una de estas sedes fue el Centro de Documentación. Información

# Centro de Documentación, Información y Archivo de LUZ (CEDIA).

La agresión del hampa fue de tal magnitud que hizo temer por los miles de expedientes que reposaban en sus instalaciones y que recoge la memoria documental de LUZ. Las historias de egresados, docentes, estudiantes, y personal administrativo y obrero, que han ocupado los espacios de

LUZ desde la reapertura, estaban amenazadas. Así que se convirtió en una prioridad máxima para la gestión de la Secretaría de LUZ, en los siguientes años, salvaguardar un bien irrecuperable de la universidad.

Mudarse fue la decisión, y el 21 de mayo de 2025, con la presencia de las autoridades rectorales y decanales, se inauguraron oficialmente las nuevas instalaciones del CEDIA: archivo y espacios de atención al

Unos 450.000 mil expedientes, tres meses de construcción y acondicionamientos del espacio asignado, una mudanza de tres meses y 55 viajes, aproximadamente, para trasladar en resguardo todos los archivos con sus expedientes, son algunos de los números que hablan de la dimensión del operativo realizado.

Hoy el patrimonio documental de LUZ se encuentra seguro y en espacios adecuados para su conservación, por su volumen dividido en secciones: en la planta baja del Edificio Fundadesarrollo, hoy Sección I del Archivo de CEDIA, permanecen los expedientes de docentes activos y jubilados, estudiantes y egresados. Y en el segundo piso del rectorado, en la Sección II, los del personal administrativo y obrero.



Son los guardianes de los valores universitarios, por eso los veremos en actos protocolares que realice la universidad.

Estos jóvenes, que recién ingresaron a LUZ, son los primeros miembros de la brigada estudiantil, movimiento con el que la Secretaría quiere promover el amor por los símbolos y valores universitarios: identidad, responsabilidad y vocación de servicio.

celebración de los 176 años del natalicio del Dr.
Francisco Ochoa, primer rector de la Universidad del Zulia, el 17 de mayo del año en curso, la Secretaría reconoció la labor que estos jóvenes han venido cumpliendo con disciplina y

Así que en el marco de la

Lee más detalles en la página siguiente.

universidad. ¡Enhorabuena!

compromiso para la

## Reconocemos el entusiasmo y compromiso de 60 brigadistas universitarios

Unos 60 jóvenes, integrantes de la cohorte que ingresó a la Universidad del Zulia en el primer lapso de 2025, recibieron un reconocimiento de la Secretaría de LUZ por su entusiasta participación en las actividades organizadas en el marco de la celebración del natalicio del doctor Francisco Ochoa, primer rector de LUZ.

En un acto realizado el 17 de mayo en el auditorio Dr. Jesús María Ludovic, de la Facultad de Medicina, padres, representantes y personal de apoyo acompañaron a los jóvenes en la actividad.

La Brigada Universitaria es un proyecto de la Secretaría de LUZ que busca fortalecer los valores y símbolos universitarios como una alternativa para consolidar los vínculos de la comunidad estudiantil con la institución. Estos 60 jóvenes son parte de los primeros integrantes de la brigada cuya constitución formal está prevista para el mes de noviembre.









La memoria documental de las universidades está resguardada en archivos analógicos o digitales. Representan un sistema de gestión documental, garantizando la preservación, organización, descripción y acceso a los documentos administrativos, históricos y de investigación.

En 1979 se realizó en nuestra ciudad, organizado por el Centro de Documentación, Información y Archivo (CEDIA) de la Secretaría de LUZ, y convocado por el Núcleo de Secretarios de las Universidades del país, el Seminario sobre Archivos Universitarios, que tuvo por objeto intercambiar ideas y experiencias, conocer problemas comunes, posibles soluciones y tratar de definir una estructura organizativa para un sistema de archivos universitarios, que permitiera una interacción entre las unidades administrativas adscritas a las dependencias universitarias y el archivo central y/ o general. A nuestros días, continúa la exigencia de disponer de las mejores técnicas de archivo para el adecuado proceso organizativo.

Bajo estas premisas la Secretaría es el custodio del archivo de LUZ, tanto por mandato legal como por visión de esta gestión, concentrando en una unidad

## Nueva sede del CEDIA:

reafirmamos nuestro compromiso con el resguardo de la memoria documental de LUZ

los fondos documentales de CEDIA conformados por expedientes de personal docente (activos y jubilados), administrativo (activos y jubilados), obreros (activos y jubilados) y egresados; así como los correspondientes a Dirección Docente, expedientes de estudiantes (activos e inactivos). La unión de ambos fondos documentales (los de CEDIA y Dirección Docente), por necesidad sobrevenida, hizo replantear y reordenar esquemas tradicionales.

Además, vela este archivo por los documentos históricos que genera la institución y que puedan ser accesibles para los interesados en su consulta.

Las condiciones del rectorado antiguo, conocidas por todos, requería de acciones urgentes para resguardar esta memoria documental y poder prestar servicios adecuadamente, interrumpidos por pandemia en el mes de marzo de 2020. Los nuevos espacios del archivo de CEDIA, permiten disponer de forma organizada, segura, en un ambiente adecuado, los fondos documentales de la institución.

Avanzamos en el rescate y consolidación institucional de LUZ.

**Dra. Marlene Primera Galué** Secretaria titular/ Vicerrectora Administrativa (E)

## UNIVERSIDAD DEL ZULIA



Dra. Marlene Primera Galué Secretaria

Dirección: Av. 16 (Guajira). Edificio Rectorado (Nueva Sede), segundo piso. Maracaibo - Estado Zulia Correo electrónico: marlene.primera@secretaria.luz.edu.ve

El boletín digital *ACTUALIDAD* es una producción de la Secretaría de la Universidad del Zulia.



Instagram







# El plan estratégico que resguardó la memoria documental de LUZ

Durante varias incursiones al Centro de Documentación, Información y Archivo de LUZ, entre los años 2019 y 2020, el hampa logró cargar con la mayoría de sus equipos y mobiliario. Urgía proteger lo único que había quedado en pie, y también lo más importante: la memoria documental de la institución. Mediante un plan estratégico se desarrolló un operativo minuciosos y titánico: la Secretaría de LUZ trasladó aproximadamente 450.000 mil expedientes del viejo rectorado a las inmediaciones del nuevo. Lo hizo mediante una planificación estratégica. Esta es la historia.



Entre los años 2019 y 2020 el hampa arremetió sin piedad contra la Universidad del Zulia. El Centro de Documentación, Información y Archivo (CEDIA), no fue la excepción.

El 2 de enero de 2021, la titular del despacho de la Secretaría de LUZ, Marlene Primera, fue notificada de lo que se conoció como el "gran robo", al parecer perpetrado entre el 30 y el 31 de diciembre de 2020: "Se habían llevado las ventanas y puertas; terminaron de cargar con los aires, los cables de electricidad, transformadores, tomacorrientes, salas sanitarias, muebles y equipos", recuerda la autoridad.

Aunque hay registros de que en 2018 comenzaron a ocurrir hurtos frecuentes dentro del campus universitario, el apagón ocurrido el 7 de marzo de 2019, que duró hasta 5 días en algunas zonas de Maracaibo, dejó aún más expuestas las instalaciones y dependencias de la Universidad del Zulia

Este hecho, sumado a las posteriores suspensiones diarias del servicio, de hasta 8 horas, y, la cuarentena decretada en marzo de 2020 por la llegada del COVID, configuraron una tormenta perfecta para la institución universitaria.





Así quedó el galpón donde se resguardaba el archivo muerto, ubicado en la antigua sede del rectorado. Allí reposaba correspondencia muy antigua que se tenía como archivo de referencia. De este material no se pudo salvar nada, tal como puede observarse en ambas fotografías.



**Arriba:** Los equipos de computación que reposaban sobre este escritorio, fueron parte de lo robado al CEDIA. También se llevaron los cables de electricidad. Por ello la oscuridad / **Debajo**: mobiliario del CEDIA vandalizado por el hampa



## **LOS HECHOS**

LUZ es la casa de estudios superiores en la que se ha registrado el mayor número de incidentes de inseguridad durante el período de aislamiento por COVID-19... Según las estadísticas de Aula Abierta, en LUZ, se perpetraron hasta el 30 de septiembre de 2020, al menos 45 hechos delictivos en diferentes facultades y dependencias, con pérdidas de materiales y equipos.

Pulsa aquí para leer la noticia completa

Una escena devastadora recibió a la Dra. Primera en la sede del CEDIA el 2 de enero de 2021, aún en asueto navideño. Lo único que quedaba sin tocar en el recinto eran los archivos móviles y su contenido.

También constataron que Dirección Docente, otra dependencia de la Secretaría en el mismo recinto del rectorado, había sido saqueada al igual que otras oficinas.

Sin embargo, permanecían intactos los vagones que almacenaban los expedientes de los estudiantes donde reposan los títulos de bachiller originales.

Desde ese momento, se hizo urgente mudar todo el archivo a un lugar seguro.

Así comenzó el plan estratégico de reubicación para preservar los fondos documentales que tomó a la Secretaría de LUZ tres años culminarlo. En mayo de 2025, se inauguró oficialmente la nueva sede del CEDIA.

A la oficina, asignada oficialmente a la Secretaría en marzo de 2022, hubo que hacerle adaptaciones y construir en áreas adosadas, agrandando el espacio inicial y así poder resguardar los archivos.



## **EL OPERATIVO**

Trabajos realizados en la planta baja del edificio de Fundadesarrollo para adecuar el tamaño del espacio cedido para el archivo de CEDIA.

Trasladar los casi 450.000 mil archivos era inminente, pero construir una nueva sede no era una opción viable ya que no existían los recursos para ello. Así que se planeó aprovechar un área universitaria que pudiera ser cedida y que ofreciera la seguridad necesaria.

De allí surgió la opción de utilizar la planta baja del edificio Fundadesarollo, ubicada dentro de las instalaciones del rectorado nuevo.

A la oficina, asignada oficialmente a la Secretaría en marzo de 2022, hubo que hacerle adaptaciones y construir en áreas adosadas, agrandando el espacio inicial para resguardar los archivos.

Posteriormente se determinó que todo el material no podría ubicarse en esta planta baja del edificio Fundadesarrollo, por eso se dividió el material en 2 unidades: la Sección I, que incluye expedientes del personal docente, activo y jubilado; estudiantes y egresados de LUZ, que reposan en la nueva sede del archivo de CEDIA; y la Sección II, para el personal administrativo y obrero, ubicada en el piso 2 del rectorado.



**Abajo:** Izquierda, trabajos de armado de archivos móviles en la nueva sede del Archivo de CEDIA. Derecha, adecuación eléctrica, climatización, iluminación y otros en el espacio para resguardar el Archivo de CEDIA







Autoridades de LUZ: de izquierda a derecha, Dra. Marlene Primera Galué, Secretaria titular y Vicerrectora Administrativa encargada; Dra. Ixora Gómez, Secretaría encargada; Dra. Judith Aular de Durán, Rectora; Dr. Clotilde Navarro, Vicerrector Administrativo y encargado del Vicerrectorado Académico.

## LA INAUGURACIÓN

En el área se instalaron 15 toneladas de aire acondicionado, todo el sistema eléctrico, de seguridad y los extintores; se recuperaron los baños y se adecuaron los espacios para resguardar los archivos.

En el Despacho de la Secretaría se resguardaban el fondo documental histórico en tres vagones y en el galpón, ubicado en la parte posterior del rectorado antiguo, los archivos de expedientes desincorporados, así como los que contienen correspondencias, queameritó otro operativo de traslado de la antigua sede de CEDIA.

La iniciativa, liderada por la profesora Marlene Primera Galué desde el despacho de la Secretaría, tomó 6 meses desde la fecha de aprobación de la sede hasta la mudanza definitiva; el tiempo que siguió hasta la inauguración fue de organización interna, pero ya sin peligro de pérdida de ningún documento.

Los casi 450 mil expedientes fueron trasladados entre julio y septiembre de 2022, en varios viajes semanales, con personal de la institución.

Este equipo de trabajo supervisó la mudanza con una metodología de resguardo y preservación según los requisitos establecidos para los documentos institucionales y del tipo de usuarios, según el rango.

En las secciones I y II se disponen de 61 vagones de diferentes dimensiones (triples, dobles y unitarios) para el resguardo de los fondos documentales.



En 10 archivos de diferentes tamaños se resguardan en la Sección II del archivo de CEDIA, piso 2 del Rectorado, los fondos documentales del personal administrativo y obrero de LUZ



Reunión de la titular de la Secretaría, Dra. Marlene Primera, con personal del CEDIA, en los nuevos espacios..



Reorganización de los fondos documentales de LUZ en la planta baja de Fundadesarrollo. Aquí fue resguardada la Sección I en 51 vagones de diferentes dimensiones.





Convento de San Francisco de Asís, sede del Colegio Federal del Zulia y, más tarde, sede de la Universidad del Zulia.



El doctor Francisco Ochoa, rector de la recién creada Universidad el Zulia., que abrió sus puertas el 11 de septiembre de 1891.

La Universidad de Zulia se instaló el 11 de septiembre de 1891 con cuatro Facultades: Ciencias Políticas, Ciencias Eclesiásticas, Ciencias Filosóficas y Ciencias Médicas, con seis cursos de idiomas, dos cursos filosóficos, tres de ciencias médicas, tres de ciencias políticas, uno de ciencias eclesiásticas, uno de pedagogía, uno de historia natural, uno de historia universal y uno de farmacia.

El Gobierno dispuso, una vez creada la Universidad del Zulia, que el rector fuese el doctor Francisco Ochoa y de vicerrector, el doctor Pedro Luengo.
Según el historiador Germán Cardozo "La Universidad nacía, porque así había sido concebida y gestada, estrechamente unida al Zulia y su destino, a sus luchas por la conservación y fortalecimiento de una autonomía que le permitiera al estado, dicho en términos actuales, crecer económica, social y culturalmente".

# El 29 de mayo de 1891 un decreto trajo luz al Zulia

El presidente de la República, R. Andueza Palacios; el ministro de Instrucción Pública Eduardo Blanco y los presidentes de las Cámaras del Senado, Vicente Amengual y de Diputados, J. R. Pachano, firmaron el decreto que el 29 de mayo de 1891convirtió el Colegio Federal del Zulia en universidad.

El Zulia estaba representado ante el Congreso Nacional por los doctores Francisco Eugenio Bustamante, Rafael López Baralt y Antonio Aranguren.

El doctor Pedro Luengo, nombrado rector del Colegio Federal en noviembre de 1890, recibió aquel mismo día un telegrama del señor doctor Rafael López Baralt, en el que se le anunciaba la aprobación definitiva. Diez años antes, el decreto del 28 de septiembre de 1881 del presidente Antonio Guzmán Blanco había reorganizado los Colegios Nacionales, y en este sentido se oficializó que el Colegio Nacional del Zulia se denominaría Colegio Federal del Estado Falcón - Zulia con la atribución de conferir grados de Bachiller y de Licenciado en Ciencias Filosóficas, Políticas y Médicas.

Según los historiadores, el nombramiento del Colegio Federal en universidad fue consecuencia de la calidad académica demostrada por la institución en cada uno de sus cursos, de sus egresados —en 1890 había egresado de la institución Udón Pérez, como maestro de Instrucción Primaria—, y de lo avanzado de su currículo, como fue la creación de las cátedras de Ciencias Eclesiásticas en 1889.









# 610 oportunidades para seguir aportando al país

En dos nuevos actos de grado, realizados durante el mes de mayo, la Universidad del Zulia egresó a 610 profesionales que se suman a los 470 graduandos de la jornada del pasado mes de abril.

En el marco de la conmemoración de los 33 años de la transformación en Núcleo de la extensión de LUZ en Cabimas, el 22 de mayo se realizó el acto de grado en el que obtuvieron sus títulos 49 profesionales de pregrado y 2 de postgrado. Otros 16 recibieron sus títulos por Secretaría, para un total de 67 nuevos profesionales.

Una semana después, el jueves 29 de mayo, 476 egresados recibieron sus títulos universitarios en el acto de grado realizado en el teatro Baralt: 73 corresponden a pregrado y 56 de postgrado.

### Egresados en Maracaibo

Egresaron 610 profesionales, distribuidos de la siguiente manera:

Acto solemne: 476

Pregrado, 419 Postgrado, 54 Doctorado, 3

Por Secretaría (taquilla): 67

Pregrado, 42 Postgrado, 22 Doctorado, 3

## Los egresados pertenecen a estas facultades

Ciencias Jurídicas y Políticas, 4
Medicina, 370
Ingeniería, 18
Ciencias Económicas y Sociales, 49
Humanidades y Educación, 68
Agronomía, 3
Arquitectura, 9
Veterinaria 15
Experimental de Ciencias, 7

Distinciones: 111

7 Suma Cum Laude 32 Magna Cum Laude 72 Cum Laude

### Egresados del Núcleo COL:

Egresaron 67 profesionales, distribuidos así:

### Acto solemne:

Enfermería 12 Ingeniería Civil 7 Ingeniería en Petróleo 11 Ingeniería Mecánica 14 Ingeniería ambiental 1 Contaduría Pública 10 Administración 3 Relaciones Industriales 6 Educación Especial 1

Por taquilla: 16

## Distinciones: 2

1 distinción Magna Cum Laude 1 distinción Cum Laude